

Union-Discipline-Travail

**CÉRÉMONIE DE REMISE DU PRIX FÉLIX HOUPHOUËT-
BOIGNY- UNESCO POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX**

**DISCOURS DE S.E.M. ALASSANE OUATTARA,
PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE,**

ABIDJAN, LE 22 MAI 2025

Excellence Monsieur Faure Gnassingbé, Président du Conseil des Ministres de la République Togolaise, cher frère ;

Madame la Première Dame ;

Monsieur le Vice-Président de la République ;

Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement ;

Monsieur António Luís Santos da Costa, Président du Conseil Européen, lauréat du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix, édition 2024 ;

Madame la Directrice Générale de l'UNESCO ;

Madame la Présidente de la Fundación de Desarrollo Social Afroecuatoriana AZÚCAR, lauréate du "Prix spécial" du Jury ;

Madame et Messieurs les Présidents des Institutions de la République ;

Monsieur le Ministre des Affaires Etrangères, de la Coopération Africaine et des Mauritaniens de l'Extérieur, représentant Son Excellence Monsieur Mohamed Ould Cheikh El-Ghazouani, Président de la République Islamique de Mauritanie ;

Madame la Ministre de l'Intégration Africaine et des Affaires Etrangères du Sénégal, Représentant Son Excellence Monsieur Bassirou Diomaye Faye, Président de la République du Sénégal ;

Monsieur le Représentant du Président Laurent Gbagbo ;

Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Monsieur Diouf Moctar Pierre, Représentant Monsieur Abdou Diouf, ancien Président de la République du Sénégal, Parrain du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix ;

Docteur Denis Mukwege, Président du Jury du Prix Félix HOUPHOUËT- BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix, Prix Nobel de la Paix 2018 ;

Mesdames et Messieurs les membres du Jury ;

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs accrédités en Côte d'Ivoire ;

Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations Internationales accréditées en Côte d'Ivoire ;

Mesdames et Messieurs les membres du Corps préfectoral ;

Mesdames et Messieurs les Élus ;

Honorables Rois, Chefs traditionnels et Guides religieux ;

Honorables Invités ;

Mesdames et Messieurs,

Je suis particulièrement heureux de vous accueillir, à Abidjan, capitale économique de la Côte d'Ivoire, à l'occasion de la cérémonie de remise du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix, édition 2024.

Je voudrais, au nom du peuple et du Gouvernement ivoiriens ainsi qu'en mon nom personnel, vous souhaiter la cordiale bienvenue.

"Akwaba" à toutes et à tous.

Nous sommes heureux et honorés d'accueillir pour la troisième fois, cette cérémonie en terre ivoirienne.

Je voudrais, tout d'abord, exprimer mes sincères remerciements à mon frère et ami, le Président Faure Gnassingbé, qui a effectué le déplacement pour participer à cette cérémonie.

Monsieur le Président, cher frère, votre présence à nos côtés ne nous surprend guère. En effet, votre illustre père, le Président Gnassingbé Eyadéma était un ami et un fidèle compagnon du Président Félix Houphouët-Boigny.

Votre présence est donc le témoignage de votre amitié et de votre fraternité avec le peuple ivoirien, comme ce fut le cas pour votre père.

Je voudrais également remercier chaleureusement tous les Chefs d'État et de Gouvernement qui ont bien voulu dépêcher des délégations de haut niveau pour les représenter.

Je tiens à rendre un hommage particulier au Président Abdou Diouf, Parrain du Prix, représenté par son fils, pour les efforts inlassables qu'il ne cesse de déployer en vue d'honorer la mémoire du Président Félix Houphouët-Boigny.

Cette fidélité révèle non seulement la profondeur de l'affection qui a uni ces deux grandes figures politiques, mais aussi la force de leur engagement pour la construction, la consolidation et la promotion de la paix dans le monde.

Je salue particulièrement la présence de Madame Audrey Azoulay, Directrice Générale de l'UNESCO. Madame la Directrice Générale, sous votre mandat, le Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO a pris de l'envergure. Cela témoigne de votre implication personnelle pour la promotion de cette distinction et pour la paix entre les hommes et les peuples.

Je voudrais également féliciter le Docteur Denis Mukwege, Président du jury de ce prix et tous les distingués membres du jury pour la qualité de leurs travaux et de leurs délibérations.

Honorables Invités,
Mesdames et Messieurs,

Je voudrais, à présent, saluer la mémoire de mon aîné, feu le Président Henri Konan Bédié, ancien protecteur de ce précieux héritage que le Père Fondateur a légué à la Côte d'Ivoire et à l'humanité entière. Il a, constamment, contribué à la promotion et à la pérennisation de ce prestigieux prix.

Je tiens également à saluer la mémoire de deux autres illustres acteurs de cette distinction internationale, Messieurs Henry Kissinger et Federico Mayor Zaragoza, respectivement ex-Président du Jury de ce prix et ancien Directeur Général de l'UNESCO, initiateur du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO.

Je vous prie de vous lever pour observer, ensemble, une minute de silence en leurs mémoires.

Je vous remercie.

Honorables Invités,
Mesdames et Messieurs,

La promotion de la paix est indissociable de l'encouragement et de la reconnaissance des actions des Hommes et des Institutions de bonne volonté qui agissent dans ce domaine. C'est la quintessence même de la philosophie que prône le Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO.

Ainsi, ce Prix, institué en 1989, continue d'honorer, à travers le monde, les personnes vivantes ou des institutions, dont le mérite en matière de recherche, de sauvegarde ou de maintien de la paix est sans conteste.

Deux ans après la distinction de Madame Angela Merkel à Yamoussoukro, notre capitale politique, nous sommes réunis, aujourd'hui, à Abidjan, pour honorer une autre icône de la paix : Monsieur António Luís Santos da Costa, Président du Conseil Européen, ancien Premier Ministre du Portugal, lauréat de l'édition 2024 du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix.

Cher lauréat, Monsieur António Luís Santos da Costa,

Je voudrais vous adresser mes sincères félicitations. En votre qualité de Premier Ministre du Portugal, puis de Président du Conseil Européen depuis décembre 2024, la recherche du compromis et de la paix sont les constantes de votre engagement politique. Vous vous êtes toujours distingué comme un grand défenseur du dialogue et du multilatéralisme.

Comme l'a expliqué Monsieur Michel Camdessus, le Vice-Président du jury de ce Prix et ancien Directeur Général du Fonds Monétaire International (FMI), ce Prix vous a été attribué, je cite, « pour l'ensemble de votre œuvre et pour la constance avec laquelle vous avez gardé dans vos préoccupations de grand responsable politique, le souci de la paix et de la promotion des pays en développement ».

Honorables Invités,
Mesdames et Messieurs,

Le jury a également décidé d'attribuer un prix spécial à la Fundación de Desarrollo Social Afroecuatoriana AZÚCAR, présidée par Madame Sonia Viveros, pour son travail de promotion de la reconnaissance et du respect des droits des Afro-descendants, non seulement en Équateur où elle est basée, mais aussi à travers toute l'Amérique Latine.

C'est pourquoi, je voudrais féliciter, chaleureusement, Madame Sonia Viveros et toute son équipe pour la noble cause qu'elles défendent, celle de faire comprendre que le monde n'est riche que de sa diversité. J'encourage cette Fondation à persévérer dans sa volonté de promouvoir une société du possible et de construire un monde meilleur.

Honorables Invités,
Mesdames et Messieurs,

La cérémonie de ce jour est également une occasion de célébrer la mémoire de Félix Houphouët-Boigny, Père Fondateur de la Côte d'Ivoire moderne, qui a fait de la recherche de la paix, un sacerdoce politique, une seconde religion.

Depuis, le credo de la politique ivoirienne a toujours été la construction et la promotion de la paix, par le dialogue. Notre Nation, suivant les jalons posés par le premier Président ivoirien, a su répondre au rendez-vous de l'histoire, en demeurant fondamentalement hospitalière. À ce titre, elle continue d'accueillir, en temps de paix ou de crise, des frères et sœurs venus d'ailleurs. Elle fait de la solidarité agissante un principe de vie.

Le Gouvernement ivoirien entend perpétuer les valeurs de paix et de solidarité chères au Président Félix Houphouët-Boigny, en vue de construire un monde meilleur, c'est-à-dire un monde fondé sur la fraternité, la solidarité, la justice et la tolérance.

Cela passe bien entendu par l'éducation, en particulier de la jeunesse, à qui nous devons transmettre ces valeurs cardinales pour qu'elle les vive, les défende et les transmette à son tour.

Madame la Directrice Générale de l'UNESCO,

Votre institution m'a désigné en qualité de « Protecteur du Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix ». Je vous suis infiniment reconnaissant pour cet honneur qui m'est fait.

Les pourparlers engagés dans le conflit ukrainien et l'espoir d'une paix durable à Gaza et au Sud du Liban nous rappellent le don précieux fait à l'humanité par les icônes de la paix, telles que Yitzhak Rabin, Shimon Peres, Martin Luther King, Mahatma Gandhi, Nelson Mandela, Félix Houphouët-Boigny et bien d'autres.

Aussi, partageant la pensée du Président Houphouët-Boigny pour qui « le dialogue est l'arme des hommes forts », je voudrais inviter toutes les parties en conflit en République Démocratique du Congo, au Soudan et dans le monde à privilégier le dialogue et la négociation.

Je remercie mon frère, le Président Faure Gnassingbé, d'avoir accepté cette lourde responsabilité de s'impliquer pour la médiation de l'Union Africaine, dans le conflit en République Démocratique du Congo, avec les protagonistes.

Je voudrais pour ma part, vous assurer de ma disponibilité et de mon soutien total pour la promotion et le rayonnement de ce prix.

Honorables invités,
Mesdames et Messieurs

Cette année 2025 sera marquée par l'élection du Président de la République de Côte d'Ivoire. À ce propos, je voudrais indiquer que toutes les dispositions nécessaires seront prises pour garantir la paix et la stabilité, de même que la concorde nationale.

C'est le lieu d'inviter l'ensemble de la population ivoirienne à s'approprier les idéaux de paix du Président Félix Houphouët-Boigny et à privilégier, en toute circonstance, l'intérêt national.

C'est sur cette invitation à la paix et à la concorde nationale que je voudrais conclure en renouvelant toutes mes félicitations à Monsieur António Luís Santos da Costa, lauréat de cette édition.

Vive le Prix Félix HOUPHOUËT-BOIGNY - UNESCO pour la Recherche de la Paix !

Je vous remercie.